



Introducción*

La región Lambayeque está ubicada en la costa norte del país y abarca una superficie de 14,2 mil kilómetros cuadrados. Conformada por tres provincias - Chiclayo, Ferreñafe y Lambayeque - alberga a 1,1 millón de habitantes, que representan el 4,1 por ciento de la población del país. Su capital Chiclayo, de gran movimiento comercial, concentra más de la mitad de la PEA ocupada de la región.

La ubicación estratégica de Chiclayo la convierte en punto de encuentro de diversos agentes económicos que provienen tanto de otras ciudades costeñas como de la sierra y la selva. Es por ello que el comercio es uno de los sectores principales, representando el 25 por ciento de la actividad económica de la región.

* Este documento ha sido elaborado por Judith Guabloche, Raymundo Chirinos y Mario Alvarado.



Otro sector productivo importante en la región es la agricultura y las actividades agroindustriales que tienen como ventajas comparativas la bondad de un clima uniforme a lo largo del año, la existencia de un sistema de riego regulado en su principal valle, Lambayeque-La Leche y la disponibilidad de 200 mil hectáreas aptas para la agricultura, de las cuales en la actualidad sólo se cultiva aproximadamente el 80 por ciento.

Tradicionalmente en Lambayeque se ha cultivado caña de azúcar y arroz. La historia lambayecana está íntimamente ligada a los vaivenes de la industria azucarera habiendo pasado por períodos de auge con la exportación de azúcar que provenía de las antiguas haciendas Tumán y Cayaltí, y por períodos de recesión asociados a caídas abruptas de precios internacionales en épocas de sobreproducción mundial.

A partir de los 70's Lambayeque sufrió las consecuencias de la drástica reducción de la producción de azúcar durante la gestión de las cooperativas azucareras, lo que felizmente se ha revertido desde hace unos años con la inyección de capital privado que ha permitido recuperar los niveles de rendimiento que se tenía antiguamente. Empresas como Tumán, Pomalca y AgroPucalá volvieron a ser rentables, y junto con otras produjeron en el 2007 el 26 por ciento de la caña de azúcar producida en el país y este año lograrían sobrepasar el millón de toneladas.

El arroz es otro de los cultivos importantes de la región, aportando el 15 por ciento de la producción del país. A inicios de siglo, aunque el cultivo del arroz se orientaba principalmente al mercado interno, ya se exportaba una pequeña cantidad a Chile, Ecuador y Bolivia a través del puerto de Eten, lo cual da cuenta de lo arraigado que está entre los agricultores lambayecanos.

Por ello, los intentos de reducción de áreas de este cultivo ante la degradación de suelos ocasionada por la excesiva salinidad, bien podría enfocarse resaltando el potencial de Lambayeque en cultivos altamente rentables para la agroexportación como menestras, pimiento piquillo, brotes de bambú, jugo de maracuyá, aceite de limón, mangos y páprika, y últimamente con mucho éxito, uva Red Globe. Otro cultivo que se ha desarrollado gracias a las facilidades de acopio y procesamiento es el café dirigido en su mayoría al mercado externo. Asimismo, el algodón Hazzera ha tenido un crecimiento vertiginoso pasando de 0,3 mil a 12 mil hectáreas entre el 2003 y lo que va del 2008.



En relación a este último producto, recientemente la Asociación de Artesanas de Arbosol y Huaca de Barro de Mórrope ha sido uno de los 25 ganadores del Premio Ecuatorial 2008, al haber desarrollado la recuperación del cultivo, producción textil y comercialización del algodón nativo con el apoyo del Programa de Pequeñas Donaciones del PNUD aplicando técnicas de la Cultura Mochica que se remontan al año 2500 a.C.

Cabe señalar que el inicio de este proyecto se remonta a 1977 cuando el antropólogo estadounidense James Vreeland descubrió que en el Perú se había cultivado antiguamente algodón de colores observando a través del microscopio textiles precolombinos que se pensaba habían sido teñidos. Después de muchos años logró convencer a los productores lambayecanos para que siembren algodón ecológico e hizo desaparecer el uso de productos químicos. Adicionalmente al cultivo del algodón, se inició la producción de prendas de tejido que a la fecha han despertado el interés de diversos compradores con marcas internacionales conocidas por el incalculable valor tanto por el material orgánico como por las técnicas utilizadas.

En el campo de la manufactura existe un inmenso potencial en la agroindustria, donde además de las actividades tradicionales de procesamiento del azúcar y molienda de arroz, se viene desarrollando una industria cafetera y el envasado de menestras. Otro renglón agroindustrial es el radicado en Motupe y Olmos, dedicado principalmente al procesamiento de mango, maracuyá y limón. Esta misma zona es sede de una de las más importantes plantas cerveceras del grupo Backus. También se vienen evaluando múltiples proyectos para la producción de biocombustibles, en particular, etanol a partir de la caña de azúcar.

La concesión del Proyecto Olmos, cuya primera etapa es el trasvase del río Huancabamba y la construcción de la Presa Limón, permitirán asegurar el desarrollo agroindustrial de Lambayeque con la futura irrigación de 37 mil hectáreas, que aumentará en más de 20 por ciento las tierras cultivadas en la región.

En la minería destaca, gracias al uso de técnicas de exploración avanzadas, el potencial de cobre de la mina Cañariaco por la empresa Candente Resource, con reservas que superarían los 300 millones de toneladas y una inversión de más de US\$ 1 000 millones. En hidrocarburos se cuenta con el proyecto de extracción de petróleo de la plataforma marítima que lleva a cabo Petro Tech Peruana. Ello no sólo generará mayor empleo sino también recursos por canon para atender las necesidades de infraestructura de la región.



El desarrollo de estos sectores productivos ha permitido que la producción de Lambayeque crezca a un ritmo de 8,3 por ciento anual entre el 2005 y el 2007 y este último año, a 11,6 por ciento. Como consecuencia de esta mayor actividad económica el empleo formal ha crecido 14,8 por ciento en la ciudad de Chiclayo a julio del presente año.

En lo referente al pasado histórico, Lambayeque es heredera de grandes culturas precolombinas como Lambayeque, Chimú y Mochica, cuyas obras son la admiración del mundo entero por el desarrollo alcanzado particularmente en orfebrería y metalurgia. Los restos de la tumba del Señor de Sipán son una muestra de ello: 400 ornamentos y joyas en oro, plata y cobre dorado descubiertos recién en 1987. De igual importancia ha sido el descubrimiento del Señor de Sicán, personaje de la nobleza de la cultura Sicán o Lambayeque, encontrado en la huaca “Las Ventanas” del Santuario Histórico Bosque de Pómac.

Así como los museos son parte atractiva de la oferta turística de la región, no menos importantes son su rica gastronomía y el turismo ecológico y cultural que están haciendo que Lambayeque se consolide como un significativo destino turístico, que aspira a colocarse en segundo lugar a nivel nacional.

Con respecto a los indicadores sociales, la reciente información censal ha permitido constatar no sólo el avance de Lambayeque en la cobertura y el acceso de su población a educación, salud y servicios básicos de la vivienda sino también en relación a otras regiones del país, con indicadores por encima del promedio nacional.

Pero esta información también hace visible las aún altas brechas existentes entre las provincias y entre el área urbana y rural. En esta tarea por elevar la competitividad de la región, un eje central es el incremento del capital humano.

Otro aspecto elemental para elevar la competitividad de la región son los avances y mejoras en la gestión del Estado. El Gobierno Regional ha emprendido esta tarea identificando aquellas estrategias que permitan el buen desenvolvimiento de la actividad económica y eleven el bienestar del ciudadano. Este esfuerzo ha sido reconocido en diversas oportunidades en las que varios proyectos del Gobierno Regional de Lambayeque han quedado finalistas o han sido ganadores del premio “Buenas Prácticas en Gestión Pública (BPG)” otorgado por la ONG Ciudadanos al Día. Recientemente, el proyecto “Cayaltí: El Resurgimiento Posible” recibió el premio BPG 2008 en lo que corresponde a la Cooperación Público Privada.



Es en este espíritu de contribuir al desarrollo de la región que el Banco Central de Reserva pone a disposición de los participantes al Encuentro Económico Región Lambayeque, el presente documento que contiene indicadores económicos y sociales, así como experiencias exitosas de desarrollo productivo que permiten avizorar una región pujante y con enormes potencialidades de desarrollo en el marco de una economía de mercado integrada al comercio internacional.